

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 13 DE AGOSTO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco... 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 6 ms. y se pone á 6 h. 54 ms.
 Sale la luna á 9 h. 56 ms. de la noche y se pone á 10 h. 50 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 12 h. 5 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

LA GUERRA DE ORIENTE.

De la Civiltá Católica, autorizada y célebre Revista que se publica en Roma bajo elevadas influencias, tomamos los siguientes artículos notables por sí mismos y por las circunstancias de sus ilustrados redactores.

Estraña parecerá tal vez la imparcialidad, por no decir indiferencia, con que hasta ahora la *Civiltá Cattolica* ha mirado la formidable cuestion cuyo desenlace tiene en grande ansiedad al mundo civilizado. Pero á decir verdad, bien podrá justificar nuestra conducta la dudosa oscilacion en que han permanecido algunos periódicos aun los mas ilustrados y católicos, oscilacion que no es mas que un indicio evidente de las graves razones que en esta cuestion militan en *pro* y en *contra*. Y al respeto que nos merecen nuestros colegas en el campo del periodismo, añaden nuevo peso la profesion de nuestro programa ajeno á la defensa de intereses políticos y la atmósfera en la que escribimos, atmósfera tanto mas tranquila cuanto mas sublime es la piedra desde la cual el Vaticano contempla inmóvil la tempestuosa agitacion política, y cuanto mas universal es la caridad con que todo lo abraza é invita á los hombres á entrar en el único redil confiado al único pastor.

Sin embargo, como quiera que es-

plicando nuestra imparcialidad á los que se admiran de la que hemos observado hasta ahora pueden ponerse en claro los principios sociales que defendemos, importantísimo objeto á que se consagra nuestro periódico y en el cual se esfuerza en penetrar la perpleja curiosidad de nuestros lectores, nos creemos en el deber de manifestar la causa intrínseca de nuestra pasada indiferencia, haciendo notar cual es el espíritu del movimiento que desenvuelve ese gran drama, y los elementos del derecho que en él se ventila, y la esperanza que nos induce á pensar en el porvenir y anticipar sus sucesos.

¿Sabeis cuál es en nuestro concepto el principio motor de la actual guerra, y que motiva esa especie de imparcialidad ó indiferencia que hasta ahora hemos observado? Prescindamos por un momento de todo tratado, de todo derecho, de las pasiones y de otros elementos históricos; prescindamos igualmente de la parte que en esta lucha toman las potencias occidentales: el motor de la guerra entre rusos y turcos es en nuestro concepto la *revolucion*, esto es, ese espíritu esencialmente heterodoxo que emancipando de las leyes del Creador al hombre que depende de ellas esencialmente, produce en la sociedad moderna la subversion de su orden. Ese orden, considerado con respecto al hombre, abraza naturalmente dos partes, puesto que se refiere al cuerpo relacionado con el mundo material, y se

refiere al espíritu relacionado con las sociedades intelectuales. La autoridad temporal es la que tiende directamente á realizar el orden social del hombre en el mundo material; y la autoridad espiritual es la que aspira á realizarlo en el mundo moral: así que sea cual fuere de las dos autoridades la que se impugne, ora sea la espiritual con el cisma, ora la temporal con la rebelion, se introduce en el mundo el elemento del desorden.

Notad ademas que así como los dos elementos de que se compone el hombre forman en él una unidad concreta mediante la subordinacion del cuerpo al espíritu, de modo que sin esa unidad ó subordinacion no puede existir ni concebirse el *Hombre*; así debiendo esos dos órdenes encarnarse en la humanidad deben reducirse á un orden compuesto mediante la subordinacion de la fuerza á la justicia, sin la cual el orden exterior no seria mas que una palabra destituida de sentido, contradictoria é incomprensible. Por lo tanto serian igualmente principios de desorden negar la subordinacion de la multitud al gobierno y negar la del gobierno á la justicia. Y siendo esta para los cristianos inseparable de la enseñanza de la Iglesia, la independencia del gobierno con respecto á la Iglesia es en el mundo cristiano (ó sea en el mundo civilizado, en el único mundo *ordenado* que puede existir en la actualidad desde que Dios habló al hombre) un elemento de desorden, como lo es la independencia de los sub-

ditos con respecto á su gobierno.

Del concierto ó subordinacion de estos dos órdenes es fácil deducir la verdad de nuestra asercion, esto es, que el motor de la actual guerra es el principio del desorden social, es la *revolucion*, no siendo difícil demostrar que por una parte combate un poder temporal segregado de la autoridad de la Iglesia, y por otra una multitud rebelada contra la autoridad del gobierno, que por otra figuran la brutalidad del Coran y la rebelion de la demagogia ó anarquía política, y finalmente se echa de ver la rebelion de los particulares á la Iglesia universal, y el desorden de un estado independiente de la justicia eterna interpretada por la Iglesia.

Y siendo, como ya sabeis, esa doble independencia del error fundamental del protestantismo moderno que comprende el desenfreno de la multitud y la insubordinacion de un poder temporal que se niega á reconocer una represion moral, comprenderéis que en las orillas del Danubio luchan en guerra civil, por decirlo así, las dos independencias hermanas, hijas una y otra del protestantismo y personificadas en los dos ejércitos combatientes.

Y por lo que al gobierno otomano, si bien como dirémos, no se haya modificado hoy su forma y su espíritu, sin embargo sabidas son las esperanzas que en un principio habia fundado en los ausilios de la demagogia, con la que fué tan cortés el Sultan en 1848 y 1849. Bem y otros emigrados húngaros y polacos

FOLLETIN.

BELLAS ARTES.

I.

Entre motivos muy válidos á favor del derribo de las murallas de Barcelona, una persona tan respetable como cándida aducia la necesidad de evitar las palabras indecorosas que pronuncian los carromateros y demas turba apiñada junto á las puertas de la ciudad cuando estas se hallan cerradas ó tienen obstruido el paso. Por nuestra parte añadirémos otra razon que acaso no parezca de mayor cuenta que la anterior, pero que á nuestros ojos no carece de fuerza. Tal es la fatal influencia que las murallas han tenido, y la benéfica que produciria su derribo en que no viniesen al suelo los pocos monumentos ó restos históricos que todavía subsisten, y que comprendieron ya los antiguos recintos ó han llegado á absorver los sucesivos ensanches. Aun que sea una verdad por muchos admitida, y haya ella tenido en nuestra capital un defensor entendido y elocuente cual ninguno, bueno es decir y repetir que una ciudad es fea, ó que por lo ménos no presenta el halago propio de una ciudad verdadera, de una ciudad completa, si no conserva vestigios de sus anteriores desti-

nos históricos. Aun suponiendo, y es mucho suponer, que todo lo que se sustituye fuese bello, aun cuando sucediese, lo que la mayor parte de veces no sucede, que lo que se derriba careciese de especial mérito artístico, nada hay que supla el singular prestigio de las paredes seculares.

Para admitir esto no es necesario ser inteligente ni apasionado, basta poseer el menor grado de sentimiento histórico y poético. Afortunadamente esta verdad ha sido comprendida por los últimos gobiernos que se han sucedido, si bien sus buenos deseos en esta parte, no han siempre surtido todos los efectos que pudieran. De una autoridad provincial sabemos con satisfaccion que ha pedido á cierta corporacion literaria, nota de los monumentos de dominio público, que ya por su belleza, ya por su valor histórico merecen conservarse, lo que equivale á asegurar su mantenimiento para lo sucesivo. Mas, por qué no deben extenderse á toda la provincia estas laudables precauciones? Decimoslo porque á pocas leguas de nosotros existe un interesantísimo templo de la transicion bizantino-gótica, cuya suerte nunca acaba de asustar á los aficionados á bellas artes, pues si se le da un destino particular se teme por su integridad, y si se le deja sin servicio; provoca de nuevo esta circunstancia las ávidas miradas de los que desean su derribo.

Volviendo al primer propósito, si al fin se lo-

grasen los justísimos deseos de que Barcelona pudiese espaciarse holgadamente, cesarian á lo ménos en parte las frecuentes y muy concebibles tentaciones que á muchos propietarios se ofrecen para efectuar nuevos derribos y levantar nuevas islas cuadradas y monótonas. Respetamos sumamente, como es debido, los intereses privados, pero no creemos que el respeto deba impedir la expresion de un temor ni un natural lamento. Se habla del derribo de una parte del Regomir cuyo sombrío y venerable aspecto tanto cuadra con una tradicion mas ó ménos fundada, pero generalmente válida entre los barceloneses, acerca del origen del nombre de esta calle. El variado y pintoresco conjunto de edificios que forman el Palau, compendio de todos los recuerdos de la historia de Barcelona, pues los escita relativos á los romanos, á los sarracenos, á los templarios, á los príncipes aragoneses, y aun á los tiempos posteriores, grandioso resto y viva expresion de nuestro primitivo recinto, se ha dicho, pero felizmente empieza á desmentirse, que debia ceder su solar á tres ó cuatro calles modernas. Poco consuelo hubiera sido la asignacion de nombres gloriosos para estas últimas: parodia histórica, historia de *quita y pon*, fundada en la tradicion de épocas en que se habló mucho, por ejemplo, de nuestros concelleres pero en que peligraron en gran manera los monumentos de su munificencia. Háblase tambien de la desaparicion del lindísimo

y galano palacio de los Grallas, que por lo completo parece trasladarnos de lleno á los tiempos en que fué edificado: gran daño para el ornato de Barcelona, *publicæ venustati*, para usar de las palabras del axioma arquitectónico esculpido en la base de una de sus columnas.

Para nosotros, como tambien para otros muchos, es sensible, y mutila la fisonomía de una calle el derribo de un simple ajimez y aun de una simple ventana de las que pertenecen al gótico de la decadencia; mas no hay que advertir que conocemos perfectamente cuán naturales son estas pérdidas secundarias y sabemos que no hay que pensar que se vea el término de ellas. Lo que esperamos sí y con derecho, es que en tiempo poco lejano llegue á formar parte de la opinion general el respeto á los antiguos monumentos públicos y que la autoridad hallará apoyo y no obstáculos cuando trate de conservarlos ó restaurarlos. Ya que tanto imitamos á nuestros vecinos, no hay razon para que no lleguemos un dia ú otro á imitarles en esta materia. El respeto, la aficion que tratamos de inculcar no es allí un hecho aislado, una predileccion individual, sino una hermandad entre muchos, y sin exageracion puede decirse, una institucion. Desde que el normando Caumont visitó las diferentes provincias de aquel reino, no solo para estudiar y describir los monumentos, sino tambien, segun se ha dicho, para descubrir los hombres á quienes podia comunicar

que ciniendo sus sienes con el turbante renegaron de la cruz, Kossuth que habiéndose refugiado en Turquía pudo trasladarse á Inglaterra y á los Estados Unidos, deben naturalmente escitar las simpatías de los hermanos y amigos en favor de la Puerta su libertadora. Así es que en el acto de presentar, no hace muchos meses, el ministro de los Estados-Unidos en Constantinopla sus credenciales al Sultan, pronunció un discurso en el que se releva la opinion de partidario del liberalismo que se habia granjeado el Sultan entre el pueblo modelo de libertad. Congratulábase el embajador de la analogía de los sentimientos que distinguen á las dos naciones que dieron asilo á las emigrados políticos: *gracias por lo tanto, decia, á la magnánima conducta de V. M. los emigrados partidarios de la libertad encontrarán tranquila paz en estas playas.*

No debe esto parecer extraño á los que conozcan la condicion actual del gobierno bizantino, sumamente distinto de lo que lo habia formado el espíritu del Coran, espíritu esencialmente despótico en cuanto, como dice Guizot, une inseparablemente el orden espiritual con el temporal, sometiendo el primero á la dependencia del segundo, mediante la inexorable cimitarra á la que encomendara la predicacion del Islam. Bajo semejantes inspiraciones el Sultan debiera ser esencialmente hostil á la demagogia europea tanto como el gabinete de S. Petersburgo. Pero ¿cuál es ahora la influencia del Coran en el serrallo bizantino, en la disolucion del harem exterior? El Sultan camina mucho tiempo hace á despecho de sus súbditos por una senda de popularidad europea y de impopularidad musulmana, en la que, ya sea por un engaño ya sea por necesidad, le ha hecho entrar el filosofismo filantrópico empeñado en presentar el espectáculo de una sociedad semi-bárbara, civilizada sin Evangelio y sin Dios por la mágica voz de la filantropía.

«No se quiere comprender actualmente, dice Lenormant, que el Evangelio católico es igualmente indispensable para la salvacion del hombre y para la civilizacion de las

gentes. En el siglo pasado los voluptuosos epicúreos envidiaban al turco la disoluta molice de su harem. En nuestros dias la *filosofía* es la que se traslada á Turquía para ofrecer á los otomanos, por odio al cristianismo, una regeneracion, de la que no entienden una sílaba, y á inocularles la civilizacion europea para hacerles en cierto modo partícipes del movimiento general de Europa. Pero por notable que sea el celo de los maestros, ello es que los discípulos carecen de disposicion, y las lecciones que aprenden, las restituyen, como restituye el estómago un alimento mal digerido.»

Asi pues el espíritu del gobierno turco es actualmente muy distinto del espíritu del Islam y de los Califas. Semipóstrado por una civilizacion bastarda que ni es el Evangelio ni el Coran, bien puede ya el Sultan hacer acuñar en sus monedas la inscripcion *Emperador por la gracia de los principes europeos*. El resto del fanatismo musulman que deja oír actualmente el último grito del desesperado *Argante* que

Blasfemaba muriendo Mas no languidecia; ese entusiasmo fanático es, como ya sabeis, el piadoso fervor del Islam idiota é ignorante, pero no es el que preside á los consejos políticos ni á esta guerra. Conoció el divan su propia debilidad asi que le amenazó el primer peligro, y por esto se apresuró á asociar á su empresa todos los desechos del mundo civilizado, todos los sectarios que engañados en sus esperanzas de político desorden buscaban en esta guerra nuevas ocasiones de saciar su sed de sangre y de saqueo; he ahí porque algunos periódicos católicos, como la *Bilancia*, la *Wolkshall* consideraron al ejército turco como el sosten de la demagogia y como una amenaza de sublevacion general contra todos los gobiernos legítimos: «El ejército turco, dice la *Bilancia* del 27 de octubre de 1853, está dirigido por oficiales europeos y renegados que se libraron de la venganza de la ley en su respectiva patria por la revolucion de 1848. La emigracion turbulenta é inquieta se acogió en las orillas del Danubio etc.» El imperio turco representaba verdadera-

mente, cuando se inauguraron las actuales desavenencias, el principio heterodoxo del desorden demagógico, aunque el pueblo diste mucho de ser protestante; así como Rusia representa la heterodoxia despótica, aunque el pueblo moscovita diste mucho de ser protestante.

Esta segunda asercion requiere mayores demostraciones racionales é históricas, siendo como es, ménos evidente el espíritu heterodoxo inoculado en el movimiento ruso, que la afluencia de los emigrados de toda Europa al país del Gran Señor. Los hechos hablan en alta voz: la diplomacia, la reforma del Coran producen actos notorios y solemnes. En Rusia al contrario las profesiones de fe son muy distintas de la luterana, muy distintas en apariencia de los actos racionalistas del gobierno, que de este modo se apoya al parecer en la antigua fe y en el entusiasmo religioso de los ortodoxos, del siglo diez y seis.

Para quitar pues á nuestra asercion toda apariencia de paradoja, recuérdese ante todo que el racionalismo y la independencia de la heterodoxia moderna han penetrado, aunque en proporciones distintas, en todas las naciones del mundo, como lo demuestran las sublevaciones que fermentan en todas partes, y aun en las regiones punto menos que inaccesibles del celeste imperio. ¿Qué extraño pues que se hayan abierto en naciones tan inmediatas y accesibles como Rusia y Turquía? Nótese bien que las doctrinas pueden presentarse bajo dos formas distintas, aunque casi son hermanas, la *teoría* y la *práctica*, de las cuales no puede la una hospedarse largo tiempo en un país sin preparar al punto la aparicion de la otra; por manera que si la doctrina principia á introducirse por la *práctica*, necesita la *teoría* para justificarse ante la conciencia; y si al contrario la *teoría* es la que precede, necesita la *práctica* para adquirir la constitucion y la realidad á que naturalmente aspiran las teorías. Prévias estas observaciones, fácil será comprender que el imperio ruso es en los actuales momentos una verdadera personificacion del protestantismo bajo una forma despótica, en nada obstante la apariencia

ó protesta de la antigua fe y de la severa ortodoxia, ora se atiende al espíritu á que debe su origen el cisma greco-ruso, ora á las alteraciones que sufrió merced al reformador (Pedro el Grande) que introdujo la civilizacion europea, ora al estado actual á que sucesivas vicisitudes lo han conducido.

Seccion RELIGIOSA.

LA ARMENIA Y EL CATALICISMO.

Se hace llegar á 240, ó 250,000 el número de los Armenios unidos, la décima sexta parte poco mas ó ménos de la nacion. Están repartidos principalmente en el Asia-Menor, en Polonia, en Austria, y en los principados danubianos. Hállanse tambien en bastante número en Constantinopla (sobre 17000), en la Siria y en las provincias rusas del Cáucaso. La ciudad de Akháltzighe cuenta cerca de 4000. Hay asimismo en Tiflis y en las demás ciudades de la Georgia. En la llanura que se estiende al pié septentrional del monte Ala-Guezuz, y que formaba en otro tiempo una parte del plano de Schirag, existen poblaciones enteramente católicas. La conversion de estos pueblos al Catolicismo es la obra de los religiosos de diversas órdenes que los Papas les han enviado desde principios del siglo XIV. El primero de estos Misioneros fué el dominico Bartolomé de Bolonia (en 1314) que fué posteriormente arzobispo de Nakhitchévan, silla que durante mucho tiempo despues fué ocupada por religiosos del mismo instituto. Bajo la direccion de Juan de Kerni, discípulo de Bartolomé, se formó una asociacion, cuyos miembros, tomando el hábito de Santo Domingo, y el nombre de *hermanos unidos ó unitarios, (ounitork)* se propusieron por objeto la union de las dos comuniones armenia y romana, la propagacion mediante versiones en lengua armenia de las obras de los teólogos de Occidente, y la substitution del rito latino al rito nacional. Este ataque dado contra los antiguos usos litúrgicos levantó en el país una viva oposicion, cuyo impulso partió del convento de Dathev en la Armenia Oriental, y cuyos adherentes fueron llamados del nombre de aquel monasterio *Datherianos ó dathevasti*. En el siglo XVII cuando Djoulfa se hallaba en su

(*) Véase el Diario número 218.

una parte de su entusiasmo; desde que Victor Hugo declaró la guerra á los demolidores, á los cuales atacó con su expresion siempre punzante y eficaz, aunque á veces enfática y mal empleada; desde que el noble y puro Montalembert se asoció en esta parte al anterior para la persecucion de la *banda negra*, de los nuevos *vándalos derribadores, restauradores y rascadores*; desde que Mercinée y Vitet, comisionados por el gobierno de Guizot, tendieron una mano protectora á la arqueología que enriquecieron al propio tiempo con sus estudios, empezó á propagarse el ardor, á estudiarse no solo por los aficionados, sino por los discípulos de las academias el arte de la edad media y comenzó una era general de conservacion respetuosa y de restauracion inteligente. La ereccion de nuevos templos, de estilo casi siempre bizantino ó gótico es allí una verdadera fiesta en que á los intereses de la religion se asocia secundariamente pero con suma viveza el entusiasmo inspirado por las bellas artes. No contentos con todos estos logros, los arqueólogos del vecino reino que pertenecen en general á las clases mas respetables del Estado, celebran á menudo congresos únicamente destinados á acrecentar el esplendor de los estudios que profesan y que por una leccion tan natural como significativa suelen tener lugar en ciudades célebres en la historia y ricas en vestigios de los tiempos pasados. En el último congreso arqueológico que tuvo lugar el 15 de junio pasado en Troyes alzó la voz el ya nombrado Montalembert, tan constante en sus convicciones y que entre las grandes causas que defiende no cuenta como insignificante la del renacimiento de las buenas tradiciones artísticas á que en su país tanto ha contribuido. Es de ver con cuán sincero contento compara en su discurso la situacion actual de los estudios arqueológicos, con la que tenia lugar unos treinta años antes cuando la ignorancia y el desden dominaban uniformemente en todas las clases, cuando solo se reservaba algun aprecio para los monumentos tenidos por célticos ó romanos y nadie se levantaba para la defensa del arte cristiano y nacional, del cual, segun dice, no solo rebosa la poesía, sino que el buen juicio se encumbra hasta el genio. Ahora por el contrario se propaga y crece todos los dias la generacion artística; el clero se dedica á la salvacion de los monumentos religiosos con un celo, una actividad y una inteligencia desconocidos habia ya mas de dos siglos y, segun añade, y habíamos ya insinuado, el poder público ha protegido de una manera eficaz y suntuosa las obras de reparacion que en su respetable ancianidad reclaman los vetustos monumentos.

Ingeniosa es la idea con que despues de haber tributado el debido homenaje á algunos propagadores de la arqueología en Francia, termina Montalembert su discurso; «Con preferen-

cia á todos reclama nuestros encomios Caumont, fundador de nuestros congresos..... á todos nos ha ilustrado, animado, instruido y hermanado; y ¿quién podria contar los obstáculos, los disgustos, y los desengaños de mil especies con que ha debido luchar durante esta laboriosa cruzada de veinte y cinco años?..... Leí pocos dias hace en el admirable libro de M^{de} Stael, intitulado: *Diez años de destierro*; que al llegar á Salzburgo habia visto un gran camino hecho á pico en una roca por cierto arzobispo y en la entrada de este vasto subterráneo el busto del mismo príncipe con esta inscripcion: *Te saxa loquuntur*. Cuando vendrá el caso de que nosotros levantemos un busto ó una estatua á M. de Caumont, grabaremos tambien estas palabras: *Te saxa loquuntur*. Y estas piedras, serán los monumentos de nuestra antigua Francia; es decir, las mas nobles piedras que pueden verse debajo del sol.»

Con perdon del ilustre orador se debe advertir que el arte nacional de Francia es en realidad el arte nacional de todos los pueblos de la Europa occidental en la edad media, y por muy justamente que se envanezcan nuestros vecinos de la importancia del actual movimiento arqueológico en su patria, debe recordarse que no es inferior el de otros países, pudiéndose citar, aun si se prescinde de Bélgica é Inglaterra, á la estudiosa Alemania. De esta partió en realidad la nueva direccion impresa á los estudios

artísticos y en ella tanto por lo ménos como en Francia se ha logrado renovar el arte de la edificacion gótica que parecia enteramente sepultado junto con los pasados siglos en que se efectuó su origen y desenvolvimiento. Basta recordar la actual construccion de lo que habia quedado completo en la catedral de Colonia, la cual los antiguos consideraban que habia llegado á ser el tipo perfecto del templo cristiano y acaso llegue á serlo despues de tan duradera interrupcion. Obra es ella á que pagan tributo todos los pueblos de la segregada Alemania y que además de monumento religioso es por todos considerada como de interés y de gloria nacional. Un poeta demagógico cantó entre otras predicciones: «No, la catedral de Colonia no será terminada.» El mismo desgraciado poeta ha llegado á ver que á pesar de haber rugido alguna vez aquel *trueno alemán* que él mismo presagió, no ha comparecido todavía el antiguo gigante Thor con cuyo auxilio contaba para la obra de demolicion. Ni ha llegado siquiera á suspenderse la reconstruccion del templo; mas aun cuando alguna vez se suspendiera, aun cuando llegara á aplazarse, no por esto se verian amenazadas sus paredes por ningun martillo sagrado, y siempre habria que esclamar: «Si, la catedral de Colonia, será terminada.»—M. M.

(D. de B.)

estado floreciente, y cuando aquel arrabal armenio de Yspahan igualaba en extensión a la ciudad de Lyon en Francia, los religiosos de casi todas las órdenes que se consagran en Europa á las misiones poseían allí ricas casas, magníficas iglesias, trabajando con la mayor actividad y con feliz éxito en atraer á sí á los Armenios. La destrucción de Djoulfa por los Afghanos en 1722, las exacciones y las crueldades de Nadir-Schah con los Armenios, las turbulencias y las agitaciones que ensangrentaron la Persia por espacio de cuarenta años despues de la muerte de aquel príncipe, las persecuciones suscitadas por los disidentes contra sus hermanos católicos, alejaron á estos últimos de aquella colonia en otro tiempo tan floreciente, y hoy dia en ruinas.

Los Armenios unidos tienen dos patriarcas: el uno establecido en otro tiempo en Sis y trasladado despues á Bezoummar, en el Líbano; el otro en Constantinopla. El patriarca de Bezoummar administra con el concurso de dos arzobispos *in partibus* que residen cerca de él, y tiene por sufragáneos los obispos de Alep, Mardin, Amassin y Tokat. Su jurisdiccion se estiende por la Siria, la Cilicia y una parte del Asia Menor. La silla de Constantinopla es de reciente creacion, pues ántes de 1828 los Armenios de las dos comuniones estaban bajo la dependencia de un solo y mismo patriarca, órgano de unos y otros acerca la Puerta, y perteneciendo á la mayoría disidente. Esta doble representacion debia producir por consecuencia inevitable una marcada parcialidad de su parte en favor de sus correligionarios y la opresion de la minoría católica. El embajador frances que se hallaba en Constantinopla, tomó la iniciativa de la medida que debia hacer cesar aquella anomalia, y no puede negarse á la Francia el haberse mostrado en esta parte fiel á su noble mision de proteger los intereses católicos en el Levante. Oponiáanse razones de alta política y hasta de decoro en que una potencia musulmana gozase del derecho de presentacion á la Santa Sede para una dignidad eclesiástica. De otro lado la Puerta no queria desistir de sus precedentes que confiaban la eleccion del patriarca al sufragio de la nacion, y al sultan la investidura del candidato elegido: y se removió la dificultad dividiendo las atribuciones del patriarcado. Convínose en que la administracion religiosa se confiaria á un prelado nombrado directamente por la corte de Roma, con el título de primado de Constantinopla, y que la gestion de los negocios temporales, el cuidado de representar á los católicos acerca del gobierno turco se daria á un eclesiástico, simple sacerdote ó religioso, revestido con el título de *patriarca civil*. Monseñor Hassoun, antiguo discípulo de la propaganda, es hoy dia primado de Constantinopla. Las funciones de patriarca civil que ántes llenaba Monseñor Salviani, el cual se vió obligado á presentar su dimision á causa de graves dificultades que sobrevinieron con la Puerta, fueron devueltas desde setiembre de 1852 á Monseñor Nicolas Eagon, religioso antoniano del Líbano. El patriarca civil tiene para secundarle en el ejercicio de sus atribuciones un consejo misto entre eclesiástico y seglar.

Los Armenios católicos de la Rusia están sujetos al metropolitano del rito latino, que reside en San Petersburgo.

En la gerarquía de la Iglesia unida se cuentan cinco sillas metropolitanas de la antigua Armenia que en el dia no son sino arzobispados *in partibus*: los de Schiras, de Daron, de Van, de Siounick y de Cesarea. Los titulares de estas dos últimas sillas son los superiores de dos misiones de la congregacion de los mekhitharistas en Venecia y en Viena. No será inoportuno entrar aquí en algunos pormenores interesantes sobre estos dos célebres monasterios, que de medio siglo á esta parte se han ido convirtiendo en un foco activísimo de produccion literaria, un centro de estudios y de instruccion para la juventud armenia. El pensamiento del fundador de esta órden á la vez religiosa y sabia fué la regeneracion in-

tellectual de sus compatriotas. Reanimar el cultivo y el estudio de la antigua lengua, recuerdo casi olvidado para ellos de una comun patria; publicar bajo una forma correcta y con medios de fácil adquisicion los monumentos que esta lengua ha producido, enriquecerla con traducciones de las mejores obras de nuestras literaturas occidentales, crear una enseñanza recalcada sobre los mejores métodos europeos apropiados á las necesidades y al genio de la nacion, en fin conducirla por la predicacion á reunirse á la grande familia católica, tales fueron el pensamiento de Mekhithar y los medios que concibió como los mas propios para realizarlo.

Al empezar el último siglo la nacion armenia despues de tantos desastres como habia sufrido, degradada por la opresion se encaminaba rápidamente hácia una completa decadencia intelectual, y tocaba ya los límites de la barbarie. Su lengua y sus tradiciones iban perdiéndose de dia en dia para dejar lugar á las idiomáticas y á las costumbres de los pueblos entre los cuales vivia. Para levantarla de este estado de abatimiento era menester una voluntad poderosa, un ardiente entusiasmo; y estas cualidades se hallaron reunidas, y mas enérgicas, por un profundo sentimiento religioso en una de aquellas almas que la Providencia suscita de vez en cuando para reanimar una sociedad que espira.

El hombre extraordinario al cual dijimos debia la Armenia su restauracion moral é intelectual fué Mekhithar. Nacido en Sivar en el Asia menor de padres armenios desidentes, sus primeros años se pasaron en la oracion, en el estudio y en el trabajo manual. Y como buscaba la verdad con un corazon sencillo, la verdad se le reveló. La fe católica hácia la cual sentia una inclinacion irresistible y que abrazó despues, le parecia como el faro luminoso que debia guiar su nacion hácia la civilizacion de los pueblos de Occidente. Retirado á Constantinopla en el arrabal de Galata, sus predicaciones, sus virtudes y su inefable dulzura le ganaron algunos discípulos con los cuales echó los fundamentos del instituto que ha llevado despues su nombre. Blanco del odio y de las persecuciones de sus compatriotas disidentes, estaba cerca de sucumbir á ello, cuando se le abrió el palacio del embajador de Francia como un asilo en donde le aguardaba una segura proteccion. Resolvió entonces trasladar su reciente comunidad á la Morea, la cual en aquel entonces se hallaba bajo el dominio de Venecia, y pasó á fijarse en Modon: pero al cabo de doce años una invasion de los turcos le obligó á refugiarse á Venecia. Mas como las leyes de la república prohibian la ereccion de nuevos conventos en el recinto de la ciudad, el senado cedió á Mekhithar perpetuamente una pequeña isla perdida en medio de las lagunas.

Esta isla en 1180 habia sido dada por Hubert Abad de S. Hilarion á un piadoso personaje llamado Leon Paolini, para edificar allí un hospital y una iglesia en favor de los desgraciados que volvían del Oriente afectados de la lepra, y habia tomado el nombre del pobre leproso del Evangelio, Lázaro. Cuando esta enfermedad hubo casi desaparecido en Europa, la isla de San Lázaro fué convertida en un depósito de mendicidad que no tardó en ser abandonado á causa de su distancia. Allí fué donde se estableció Mekhithar con sus discípulos en medio de aquellas ruinas que su indigencia les permitió apenas restaurar. Tales fueron los humildes comienzos de aquel monasterio, cuyo destino era el sobrevivir á la poderosa república, reina de Adriático, en donde Mekhithar habia encontrado tan generosa hospitalidad, y que estaba llamado á llegar á ser por su celebridad literaria un lugar de peregrinacion para todos los huéspedes ilustres ó augustos que admite Venecia en su seno; un retiro en donde el cantor de Childe-Harold debia correr un dia á pedir al estudio algunos instantes de calma y de reposo en medio de las agitaciones de su aventurera existencia.

En prueba de lo primero, en el registro en donde escribieron sus nombres los visitantes del convento, se leen los del emperador de Austria Francisco II, los grandes duques Constantino y Alejandro de Rusia, la gran duquesa Olga, el conde de Cambord y otros muchos ilustres príncipes y personajes. En cuanto á lo segundo, puede verse la *Correspondencia* de lord Byron en su carta 202 á monsieur Burray, fechada en Venecia á 17 noviembre de 1817. En estas cartas se echa de ver el modo tierno y afectuoso con que lord Byron habla de los reverendos padres de San Lázaro. Su profesor de armenio fué el venerable padre Pascual Aucher, el cual hallándose en el dia en una edad muy avanzada se complace á menudo en refrescar la memoria de su intimidad con el ilustre poeta. Los dos compusieron juntos una gramática armenio-inglesa, que se imprimió en el convento.

Los principios de la comunidad fueron difíciles y trabajosos; faltábales muchas veces el pan necesario para el dia; pero Mekhithar estaba poseido de aquella fuerza de voluntad y de aquellas esperanzas que solo puede dar la fe que transporta de un lugar á otro las montañas. El gobierno veneciano le habia concedido al principio algunos socorros, y la piadosa liberalidad de sus compatriotas le puso hasta en estado de acabar las obras del monasterio, y de restaurar la iglesia abandonada por el antiguo depósito de leproso. El número de sus discípulos se aumentaba de dia en dia por los nuevos individuos que llegaban de Oriente, y este rápido aumento le permitió desde luego enviar muchos de ellos á las colonias armenias de la Hungria y de la Transilvania para cumplir allí con las funciones pastorales y las de instruir á la juventud. Cuando en 1749 cerró los ojos á la luz, habia tenido el consuelo de ver su obra, que tantos otros habian tenido por imposible, y cuya consumacion habia él seguido al través de tribulaciones, de fatigas y de peligros sin número, sentada para siempre sobre bases sólidas y aprobada por Clemente XI, el cual le habia conferido la dignidad de abad. Bajo el gobierno del sucesor de Mekhithar, el abad Melkol (Melchor) destacóse una fraccion de la comunidad para ir á fundar una abadía de la misma órden en Trieste, ciudad donde el comercio atraia una porcion considerable de armenios.

En 1773 dos religiosos llamados Deodato Babik y Minas Gasparens se establecieron allí en una porcion de terreno ántes ocupado por los Jesuitas, y que les cedió María-Teresa. Dedicados al principio únicamente á la direccion espiritual de sus compatriotas que frecuentaban ó habitaban en Trieste, ensanchóse poco á poco su ministerio, y se abrieron dos escuelas, la una para novicios, la otra para niños. Cuando José II emprendió la reforma de las órdenes religiosas en sus Estados, dejó en pié la casa de los Armenios. Al visitar á Trieste habia podido apreciar por sí mismo la utilidad de su instituto, y no solamente confirmó el diploma de instalacion que tenían ellos de María-Teresa, sino que les concedió además el privilegio de tener una imprenta.

Los ejércitos franceses, cuando entraron en la Istria y en la Iliria en 1797, y en 1805, respetaron á los mekhitharistas, pero la tercera invasion de 1807, les fué fatal. Quedó disuelta la congregacion por un decreto del gobernador de las provincias ilirianas el mariscal Marmont; y desposeidos los miembros de sus propiedades, recibieron la órden de regresar á Oriente ó de pasar á Transilvania. Segun la *Correspondencia* y *Memorias de un viajero en Oriente* del señor Eugenio Boré, miembro de la academia armenia de San Lázaro y profesor de historia en el colegio de Joilly, que visitó los mekhitharistas de Viena en 1839 y del cual se han sacado los pormenores que acabamos de dar acerca de estos religiosos; el perjuicio que les irrogó la confiscacion de sus propiedades puede ser evaluado á un millon de francos, sin contar la pérdida de su mobiliario y de su biblioteca. El superior Babik se refugió á Viena bajo la proteccion del Austria, en donde no tar-

daron en juntársele sus religiosos. Cuando en 1810 Napoleon suprimió por un decreto los conventos en el reino de Italia, exceptuó el de los mekhitharistas de Venecia. Esta excepcion fué sugerida por uno de sus compatriotas, que ocupaba un destino de íntima confianza cerca del Emperador: era este el mameluco Roustam, armenio de nacion, cuyo verdadero nombre era Arouthivun.

Roustam, á quien todos los biografos hacen originario de Erivan, era de Van. Conducido muy jóven por su madre con un viaje que hizo esta á Jerusalem, pasó de allí al Egipto, en donde despues lo tomó Napoleon á su servicio. Habia tambien otros armenios entre los mamelucos de la guardia imperial, en otros el llamado Pedro Bédros. En el mismo año 1810 el emperador Francisco II les dió para habitacion un antiguo convento de capuchinos en el barrio de la Josephstadt. Al mismo tiempo añadió á sus antiguos privilegios el de poder imprimir el breviario latino, derecho que la Hungria es la única que lo parte con ellos en todo el resto de la monarquía austriaca. Merced á los recursos que este privilegio procuró á la comunidad, á las abundantes limosnas que recogió esta en Oriente y en Alemania; merced tambien á la proteccion y al favor de la familia imperial, pues el confesor de la Emperatriz, esposa de Francisco II, era un padre mekhitharista, esta religion tomó desde entónces un movimiento progresivo, y ha llegado á un estado floreciente que asegura para en adelante su existencia.

El citado Eugenio Boré escribió la curiosa historia del establecimiento de la órden religiosa de San Lázaro en la cual recogió gran numero de documentos importantes sobre las creencias primitivas de la Armenia y la accion del Cristianismo en aquellas regiones, documentos tanto mas preciosos en cuanto aquella porcion de la iglesia de Oriente es, por decirlo así, desconocida entre nosotros.

J. R. C.

Variedades.

Pelos y señales.

Creemos que algun lector se entretendrá, y hasta hará comparaciones, con la lectura de la siguiente descripcion de una ciudad inglesa, que hace un viajero frances.

- Calles, anchas.
- Pasajes, estrechos.
- Parques, numerosos.
- Casas, ennegrecidas.
- Puertas, pequeñas.
- Squares (plazas), redondas ú ovaladas.
- Muelles, feos.
- Cabriolés, en forma de *ciudadinas*.
- Empedrado, escaso.
- Edificios, de buen aspecto.
- Cafés, invisibles.
- Lodo, abundante.
- Limpiabotas, ignorados.
- Sol, pasmado.
- Transeuntes, tristes.
- Domingos, tristes.
- Puentes, magníficos.
- Sirvientes, bien vestidos.
- Amos, mal vestidos.
- Mendigos, descalzos.
- Mendigas, con capotas de raso.
- Grisetas, con los brazos, el cuello y los hombros desnudos.
- Omnibus, estrepitosos.
- Picaportes, mas estrepitosos aun.
- Ropavejeros muy estrepitosos.
- Serenos, admirables.
- Soldados, muy largos.
- Piés de señoras, muy largos.
- Narices de hombres, todo lo contrario.
- Medias de algodón, baratas.
- Todo lo demas muy caro.

Palma

12 DE AGOSTO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Sebastian Toledo, capitán del escuadrón de cazadores de Mallorca.

Parada, los cuerpos de la guarnición, hospital y provisiones, Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletín religioso.

Santo del día.

SANTOS HIPÓLITO Y CASIANO, OBISPO, MÁRTIRES.

Fue San Hipólito uno de los oficiales del emperador Valentiniano, a quien este encargó la custodia de S. Lorenzo, luego que mandó ponerle en prisión por haberse negado a sacrificar a los ídolos. Convertido Hipólito a la fe por el ilustre mártir, recibió el sacramento del bautismo junto con toda su familia, deseando poder sellar con su sangre su conversión. No tardó en llegar este momento apetecido, pues el furor del emperador al saber la conversión de Hipólito no conoció límites, y después de prolongados martirios, dispuso que le atasen a las colas de unos caballos indómitos, logrando en tan atroz suplicio la corona del martirio en 13 de agosto del año 258.

San Casiano fue obispo de Bressenon en Alemania, y de allí pasó a Roma donde abrió escuela y comenzó a enseñar a los niños buenas letras y loables costumbres, mas habiendo sabido el emperador que Casiano era cristiano le mandó prender, y habiendo confesado su fe murió por Jesucristo.

CULTOS.

MAÑANA DOMINGO

En San Miguel

Se celebra fiesta a S. Alberto, con misa solemne y sermón, siendo el orador D. Miguel Morante Pro.

En la Merced

Se celebra fiesta al Smo. Cristo, que se venera en la misma, con misa solemne, música y sermón, que dirá D. Juan Ángelo Torrents Pro.; y a las seis y media de la tarde habrá media hora de meditación, y se concluirá cantando la música su devota Corona. El Smo. Sacramento estará espuesto mañana y tarde.

En la Misericordia

A las cuatro y media de la tarde se comenzará la novena que todos los años se tributa a su augusta patrona la inmaculada Virgen María.

En Santa Teresa

A las cinco de la tarde se practicará el piadoso ejercicio del purísimo Corazón de María, con música. S. D. M. estará de manifiesto.

En el Socorro

También por la tarde tendrá lugar la misma devoción.

En Santa Eulalia

Al anochecer se dará principio al septenario de Ntra. Señora del Confalon, con música. Su D. M. estará de manifiesto.

GACETILLA.

CÓLERA.

Tenemos a la vista una carta de Sevilla, fechada en 29 del anterior, en la que se dan noticias acerca de la aparición del cólera en aquella ciudad. Está haciendo bastantes estragos en el barrio de Triana, pues parece mueren de veinte a treinta atacados cada día: la enfermedad es muy rápida, pues a un amigo del que escribe aquella carta no le duró mas que tres horas. En el interior de la ciudad se han presentado también algunos casos, aunque pocos.

DIMISION.

Sabemos la ha hecho hoy D. Antonio Pirelló del destino de Comisario de vigilancia, que habia aceptado interinamente cuando fué nombrado por la Junta de Gobierno de estas islas.

ESTORBOS.

También las destituciones han alcanzado a los faroles: el que habia en medio de la plaza de Cort ha sido quitado y sustituido por dos que aparecieron anoche en la fachada de la casa Consistorial. El pobre cesante ha obtenido otro empleo muy romántico: ha sido trasladado al cementerio!... Si temerá un pronunciamiento de difuntos!...

DIPUTACION.

Segun se nos asegura ha sido llamada por la Junta auxiliar la del año 45.

CONSEJO DE PROVINCIA.

Hemos oido a algunas personas poner en duda si permanece ó no subsistente el Consejo de provincia, fundándose en los rumores que últimamente corrieron acerca de su supresión por la escelsísima Junta de gobierno, a ejemplo de lo practicado por otras Juntas y en especial por la de Madrid. Sin embargo estamos persuadidos de que tal supresión no se ha realizado, puesto que no la hemos visto anunciada oficialmente ni en los periódicos. Sin duda la Esma. Junta habrá tenido presente que en las naciones mas civilizadas de Europa existe y es mirada aquella institucion por un verdadero progreso social, como principalmente destinada a contener las demasías del poder en sus controversias con los particulares, teniendo sujetas a términos fijos y fallos jurídicos las voluntariedades de sus agentes, y obrando en un orden especial de justicia, que por la índole de las cuestiones, por la naturaleza de los datos, y por la clase de conocimientos que requiere, interesa mucho a la sociedad se mantenga radicalmente separada de la justicia legal cuya expedición está a cargo de los tribunales ordinarios. Nada influye para el caso averiguar ahora si tales funcionarios deben ó no disfrutar de sueldo, ni de donde haya de satisfacerse, pues estas son cuestiones subordinadas.

De tales convicciones participa sin duda la Esma. Junta, pues entre los consejeros nombrados desde el principio que funcionó, y que al parecer han admitido su cargo, hay un individuo de su seno y algun otro bastante allegado. Falta ahora nombrar los suplentes, pues tenemos entendido que los que lo fueron por la Junta en calidad de tales, los Sres. D. Pedro Juan Morell y D. José Fonticheli, el primero de los cuales lo fué en propiedad desde la instalacion del Consejo hasta su inculcable destitucion en 1851, renunciaron dias hace este distinguido honor, sin duda por motivos personales que es justo respetar.

ANUNCIOS

OFICIALES.

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2ª ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

Con arreglo a lo prevenido en el art. 62 del reglamento de estudios vigente, el curso académico de 1854 a 1855, comenzará para los tres años de estudios elementales de filosofía y lenguas francesa é inglesa el día 1º de octubre próximo.

La matricula estará abierta desde el día 15 hasta el 30 inclusive de setiembre en la secretaria del establecimiento, desde las ocho de la mañana hasta las dos, y desde las cuatro de la tarde hasta las seis, y hasta las nueve durante los últimos cinco dias del plazo, excepto el último en que no se cerrará hasta las doce.

La matricula debe ser personal y no se incluirá en ella de otro modo a ningún cursante, aunque se presente a solicitarla algun encargado ó pariente suyo.

Todo alumno deberá presentar para ser admitido a la matricula, los documentos siguientes:

- 1.º Su fe de bautismo, cuando por primera vez se matricule en el establecimiento.
- 2.º Certificación de haber probado y ganado el curso anterior, si procede de distinta escuela.
- 3.º Un recibo del depositario, por el que conste que ha satisfecho el primer plazo de los derechos de matricula.

4.º Una papeleta en la cual espese su nombre, con los apellidos paterno y materno, su edad, el pueblo de su naturaleza y la provincia a que pertenezca, el nombre de su padre ó tutor con las señas de donde estos residan, y ademas el año en que pretende matricularse. Esta papeleta deberá estar firmada por el padre ó tutor, y si no residieren en la capital, será presentado el cursante por una persona domiciliada en ella, la cual anotará también las señas de su casa en la papeleta, y la firmará a presencia del secretario, haciendo esto mismo el alumno.

Para ser admitido a la matricula de primer año de estudios elementales de filosofía, se requiere además de tener ganados los tres años de latinidad y humanidades, haber sido aprobado previamente a un exámen especial sobre las asignaturas de aquellos, a cuyo acto podrán presentarse los que se hallen en este caso el día 15 de setiembre y los sucesivos, a las horas que se anunciarán en el tablón de edictos del establecimiento.

Los que por primera vez se matriculen y lo hagan para cursar una asignatura suelta ó las especiales de lengua francesa ó inglesa, además del requisito de nueve años de edad que acreditarán con la fe de bautismo, deberán hacer constar mediante certificación espedita por un profesor de primeras letras, haber seguido los estudios que señala el art. 4º de la ley de instruccion primaria, debiendo además sufrir en el instituto sobre las materias que esta comprende, un exámen igual al que se requiere para ingresar en el primer año de latinidad y humanidades.

Los derechos de matricula para cada uno de los tres años de filosofía, son 200 reales pagaderos en dos plazos, el uno al tiempo de matricularse, el otro concluida la primera mitad del curso. Los que se matriculen para asignaturas sueltas, ó para frances é ingles, pagarán por cada una 80 rs. en un solo plazo al tiempo de matricularse.

Y para que llegue a noticia de los interesados, en cumplimiento de lo prevenido por el art. 207 del reglamento, he dispuesto publicar el presente anuncio, que a tenor de la misma prevencion se servirán hacer fijar los alcaldes de los pueblos, a la entrada de las casas consistoriales. Palma 12 de agosto de 1854.—El Director—Francisco Manuel de los Herreros.

Los alumnos de latinidad y humanidades que resultaron suspensos en los últimos exámenes ordinarios de prueba de curso y los que por cualquier motivo dejaron de presentarse a ellos, podrán verificarlo a los extraordinarios que se celebrarán en este Instituto durante los últimos quince dias del corriente mes, acudiendo desde el 16 a la secretaria del establecimiento, donde se les enterará de los dias y horas en que tendrá lugar dicho acto. Palma 12 de agosto de 1854. El Director—Francisco Manuel de los Herreros.

TESORERÍA DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Por disposicion del Sr. Gobernador interino de la Provincia y con arreglo a lo prevenido en la regla 5.ª de las direcciones generales del Tesoro y de contabilidad de Hacienda pública de 5 de julio del año último, queda abierto desde este día el pago de la clase pasiva en los términos siguientes.

En los dias 12 hasta el 15 ambos inclusive cobrarán los SS. gefes, oficiales, tropa retirada de guerra, marina, jubilados, cesantes de todos los Ministerios, pensionistas de Montes-Pios civiles y militares y las pensiones reenumeratorias.

Y en los dias 16 y 17 se satisfarán los esclaustros de ambos sexos.

A cuyo efecto cuidarán los interesados no demorar su presentacion para evitar los perjuicios que pudieran irrogarseles con arreglo a la regla 17 de la citada circular.

Palma 12 de agosto de 1854.—El Tesorero—Francisco de Aguilera.

JUNTA DIRECTIVA

DE LA SOCIEDAD DE SOCORROS MÚTOS ENTRE PROFESORES DE INSTRUCCION PRIMARIA.

El día 27 de los corrientes a las 10 de la mañana, se celebrará en el oratorio de Montesión la Junta general de socios que previenen los estatutos de esta asociacion.

Lo que se anuncia a fin de que llegue a noticia de los interesados. Palma 12 de agosto de 1854.—P. A. de la J.—Francisco Civera, secretario.

AVISOS

Alquileres.

Está para alquilarse la casa zaguan de la calle del Bisbe, núm. 14, manz. 165; tiene agua de pozo, huerto, desvan y terrado. En esta imprenta informarán de su dueño.

En el camino de Valldemosa, junto al predio Son Magraner, hay para alquilarse una casa de recreo, con las comodidades necesarias y agua para beber. También se arrendaría con ella parte de terreno sembradizo, segun se conviniere con su dueño, de quien informarán en esta imprenta.

Ventas.

En la villa de Valldemosa, a las inmediaciones de la Cartuja, hay un horno construido conforme a los de la capital, y dirigido por persona amaestrada en la misma, en donde no solo se venden panecillos blancos, mas tambien ensaimadas, y demas de su clase.

Al público.

Las personas que deseen marchar a Valldemosa en el carro con asientos que sale los lunes, miércoles, y sábados, se servirán avisar de nueve a diez de la mañana, en dichos dias, al encargado de la librería de esta imprenta, y en Valldemosa, al anochecer de los dias anteriores a su salida, en casa de la viuda de Pera tana.

Nodrizas.

Una de 29 años y la leche de un mes, natural de Llummayor, solicita criatura para darle de mamar en casa de los padres de la última. Darán razon en casa de l'amon Juan (a) es capitán, que vive en la plazuela de Santa Fé.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

EL

COLERA-MORBO

COMBATIDO

por los medios mas probados y seguros, ó sea

INSTRUCCION PRÁCTICA

sobre los métodos preservativos y curativos que han obtenido mas felices resultados, particularmente sobre los que han sido publicados por orden de los gobiernos español y frances.

por

D. M. M. RIVALS.

Véndese en esta librería al precio de 4 reales de vellón.

CARTA

SOBRE EL

CÓLERA-MORBO DE LA INDIA

y

sobre su analogía con el horrible contagio conocido bajo el nombre de peste negra, que assoló la Europa durante XVII años.

POR L. J. M. ROBERT,

médico del lazareto de Marsella.

Véndese en esta librería a 2 rs. vn.

MÉTODO CURATIVO

DEL

COLERA-MORBO.

Por el licenciado

D. PEDRO VAZQUEZ.

Se vende en esta librería a TRES CUARTOS.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.